

cluido entre los Gobiernos de una y otra, el día 27 de Setiembre de 1882.

El Estado de Chiapas cuenta con una poblacion de 200.000 habitantes. Su Capital, que es San Cristóbal de las Casas, tiene ahora 16.000, contra 10.500 que tenía únicamente en el año de 1874.

Es Gobernador actual del Estado el Señor Coronel Miguel Utrilla, cuyo periodo constitucional comenzó el 1° de Diciembre de 1879 y terminará el 30 de Noviembre del corriente año de 1883.

El presupuesto de egresos del Estado importa \$141.000 anuales. Los impuestos produjeron en el año fiscal de 1880 á 1881, segun una Memoria del Gobierno del Estado que tenemos á la vista, la cantidad de \$117.321,18 centavos, y los gastos se elevaron solamente á \$114.139,25 centavos, dejando un sobrante en el tesoro de \$3.181,93 centavos, habiendo sido puntualmente cubiertos los gastos públicos, gracias al afanoso empeño que en el arreglo de la Hacienda ha tenido el Señor Utrilla.

Cuenta Chiapas con noventa y cuatro escuelas primarias para niños y diez y seis para niñas, distribuidas en los diversos distritos del Estado, concurridas, las primeras, por 2.300 alumnos, y las segundas por 468 alumnas. Total: 2.768. Proporción de niños que estudian, respecto de la poblacion del Estado 1,38 por cada cien habitantes.

La propiedad raíz rústica vale \$2.930.212 segun los datos más recientes recojidos por el Gobierno. El capital mobiliario y mercantil existente en el mismo, se estima en \$476.357. Las contribuciones á la propiedad raíz son el 1½ por ciento anual sobre el valor de fincas rústicas: el 2 por ciento sobre el valor de fincas ubicadas en egidos, y el 25 por ciento federal sobre el importe de dichos impuestos.

La agricultura es una de las principales fuentes de riqueza del Estado de Chiapas, que á causa de los variados climas de que goza, produce frutos de las tierras frías y calientes en una abundancia asombrosa. Así, por ejemplo, en Simojovel se cosechan tabaco y café de excelente calidad; en Pichucalco y Soconusco cultívase el cacao de superior clase; en Tonalá, La Libertad y Tuxtla se obtiene muy buen añil; en Comitán se cosechan magníficos cereales y se elabora muy buen aguardiente; en San Cristóbal, las harinas son de reconocido mérito, y en Chilon se fabrican azúcares tan buenos como los de Cuba. Existen, además, en grande abundancia, hule, maderas preciosas, bálsamo, cera, &a., &a. El Gobierno del Señor Utrilla, convencido de la alta importancia que para Chiapas tiene la agricultura, ha expedido en 1879 un decreto exceptuando de toda contribucion los añiles que se produzcan en el Estado durante cierto periodo; é igualmente las cosechas obtenidas en todo plantío de café que exceda de mil árboles, eximiendo á los plantadores ó dueños, de todo servicio de guardia nacional.

Así, se impulsa el trabajo, así se estimula á los productores!

La industria fabril y manufacturera es casi insignificante, limitándose al tejido, en telares primitivos, de telas burdas para el vestido de los indios. El Señor Utrilla trabajaba seriamente por fundar en el Estado una buena Escuela de artes y oficios: tal vez á la fecha ya lo haya conseguido. No hay minas ningunas en explotacion.

El comercio ha permanecido estacionario de años atrás, por falta de vías marítimas y terrestres para la exportacion de los ricos y variados frutos que produce el suelo chiapaneco: es de esperarse que ántes de muchos años recibirá un grande y verdadero impulso.

Tenemos entendido que en el Estado no hay aún ninguna colonia extranjera de las últimamente venidas al país.

En la *Memoria* que nos viene guiando se habla— aunque vagamente—de la gran insalubridad del Estado, y se indica, como de urgencia extremada, la necesidad de averiguar las causas de dicha insalubridad á fin de aminorarla con todos los recursos de la ciencia.

Hay en el Estado tres Hospitales bien dotados; uno en la Capital, otro en Comitán y otro en Tuxtla: la escasez de fondos no permite al Gobierno local dar á la beneficencia pública todo el ensanche que deseara.

Las ciudades principales del Estado son Comitán, Chiapas, Simojovel, Tapachula y Pichucalco. Posée dos puertos de mar; San Benito en el departamento de Soconusco; y Tonalá en el de su mismo nombre, sobre el Océano Pacífico.

Entre los rios diversos que cruzan el Estado se cuentan el Blanquillo, que fecunda con sus aguas grandes comarcas en las cuales la feracidad del terreno es de todo punto sorprendente.

Su lago principal es el de Tepancuapan.

El Ferrocarril Meridional Mexicano, que va á construir el General Grant, penetrará al Estado de Chiapas, y en él se fundan grandes y legítimas esperanzas de prosperidad.

## VI.

### CHIHUAHUA.

El Estado de Chihuahua, segun el ilustrado geógrafo, Señor García Cubas, se halla situado entre los 20°9' y 31°47' de latitud Norte; y entre los 4°3' y 9°36' de longitud Occidental de México. Sus límites son, por el Norte, Texas y Nuevo México, pertenecientes á los Estados Unidos; por el Oriente, Coahuila; por el Sur, Durango; por el Sudoeste, Sinaloa; y por el Occidente, Sonora.

La poblacion del Estado, gracias al rápido acrecentamiento que le ha dado el Ferrocarril Central, es actualmente de muy cerca de dósientos cincuenta mil habitantes, contra dósientos diez y seis mil que tenía sólo hace nueve años. La Capital, Chihuahua, tiene diez y nueve mil trescientos habitantes, segun datos del corriente año que tenemos á la vista.

Su extension territorial es de 216,850 kilómetros cuadrados, segun el citado Señor García Cubas.

Es Gobernador de esta entidad federada, el Señor General Luis Terrazas, cuyo periodo espirará en el mes de Octubre de 1884.

La paz y la tranquilidad serían tan completas en Chihuahua, como en el resto del país, si este pobre Estado no tuviese la desgracia de ser frecuentemente invadido por los indios bárbaros que el Gobierno americano deja escapar de sus reservaciones de los Estados Unidos, y que vienen á la República á entregarse al pillaje y al asesinato, teniendo así en constante alarma á las jentes pacíficas, sobre todo aquellas á quienes las taréas de la labranza obligan á vivir en el campo.

El Señor Terrazas, Gobernador actual, ha sido infatigable para la persecucion de los salvajes. Conocedor, como muy pocos, de la clase de campaña que hay que emprender para aniquilarlos, ha realizado varias expediciones contra ellos, con éxito satisfactorio, y si no ha estado en su mano purgar por completo á Chihuahua de esas desastrosas correrías, á lo ménos ha llegado á disminuirlas, y á escarmentar duramente á muchos de esos enemigos de la civilizacion. Si los sucesores del Señor Terrazas siguen el ejemplo de este activo funcionario no será difícil que se llegue un día al exterminio completo de esa plaga.

El Estado se divide en seis distritos electorales y diez y ocho cantones, estando estos subdivididos en Municipalidades. Sus cantones son Iturbide, Aldama, Abasolo, Victoria, Rosales, Meoqui, Morelos, Bravos, Hidalgo, Allende, Camargo, Balleza, Jimenez, Guerrero, Galeana, Rayon, Matamoros y Arteaga. Sus principales ciudades son Chihuahua, Cosihuiríachic, Guadalupe y Calvo, Paso del Norte, Parral, Camargo y Guerrero.

El gran brazo de la Sierra Madre—dice el geógrafo que hemos citado—conocido en esta region con el nombre de Tarahumara, divide al Estado del de Sonora y eleva las vastas planicies que se extienden al pié de su vertiente Oriental á una altura de 1.200 y 1.400 metros. Las montañas escarpadas que forman la Sierra Madre, dan al Estado, en la parte ocupada por ésta, el aspecto de una aspereza extraordinaria, en tanto que por la region oriental se extienden vastas llanuras que forman parte del triste y árido desierto conocido con el nombre de *Bolson de Mapimi*, recorrido por las tribus salvajes de los Apaches y Comanches.

Las montañas principales del Estado son las del Carcay, Jesus María y Tabacotes, del Nido, de Batopi-

las, Urique, Guazapares y Guadalupe y Calvo, que forman los ramales y contrafuertes de la Sierra Madre. Otras montañas se levantan en medio de las planicies, tales como las de la Campana, el Nido, el Chicalote, Mesteñas, Almagres y otras que suelen interrumpir la llanura del *Bolson de Mapimi*. Al Sur del Paso del Norte los médanos de Zomalayúcan ocupan un gran espacio de terreno.

El rio más caudaloso de Chihuahua es el Conchos, que, naciendo en la Sierra Madre, va á depositar sus aguas en el Bravo, despues de recibirlas de sus tributarios que son el Chihuahua, el Satevó y el Florido.

Son notables sus lagos conocidos por de Jaco, Encinillas, Palomas y Guzman.

El clima del Estado es generalmente frio, pero tiene muchos puntos donde la temperatura es verdaderamente templada y por todo extremo agradable. Sus condiciones de salubridad son inmejorables, y aun es ya proverbial en el país que la mayor prolongacion de la vida en México, se obtiene bajo la influencia de sus aires salúferos. En Chihuahua no son raras las personas centenarias y abundan las sexagenarias.

La agricultura de esta porcion de la República es de una notoria y verdadera importancia, y sentimos de todas veras no tener á la mano datos estadísticos exactos que comprueben nuestra afirmacion. El vasto territorio de Chihuahua posée inmensas zonas de una fertilidad asombrosa, y aquellas tierras, casi vírgenes aún, recompensan superabundantemente los afanes de quienes las trabajan. En ellas se producen las mejores y más celebradas uvas del país, cuyo cultivo toma creces notables cada día, obteniéndose de ellas vinos de tal y tan excelente calidad, como los más exquisitos de España ó California. El Señor Secretario de Fomento hizo venir últimamente de Europa una gran cantidad de sarmientos de primera clase, para impulsar la viticultura en la República y fué á Chihuahua al Estado á que, con mucha razon, fué distribuido el mayor número de plantas. Es de esperarse que muy pronto esa medida excelente del Señor General Pacheco dará resultados muy buenos, obteniéndose vendimias abundantes y de clase superior.

Ejércense en el Estado varias pequeñas industrias que no tienen, por ahora, una importancia capital. Pero si la tiene la minería, fuente de que Chihuahua saca gran parte de su riqueza y de la cual depende una no muy pequeña de su porvenir.

En los ciento veinte minerales conocidos, que existen actualmente en trabajo, se han labrado quinientas setenta y cinco minas, desde el tiempo de la conquista. De ellas muchísimas fueron abandonadas sin razon justificada, pues que rendían más de diez y seis onzas, por carga de trescientas libras, y las que más se ahondaron, no fué más allá de una profundidad de trescientos metros, en razon de las dificultades que en aquellas épocas presentaban las extracciones de los metales; pero con los

recursos de que hoy se dispone, con la terminacion del ferrocarril que cruza el Estado, y con la ayuda poderosa de los capitales americanos que ya acuden á impulsar esa industria, es de esperarse fundadamente que ella vá á tomar un rápido y felicísimo incremento.

De los minerales á que nos hemos referido, catorce producen oro, cuatro son de cobre, cuatro de plomo, uno de mercurio, tres de sal, dos de carbon, y quinientos cuarenta y uno de plata. Encuéntrase además en ellos zinc, antimonio, arsénico, cobalto, nickel, bismuto y otros minerales. Créese por algunos que el Bolson de Mapimí que jamás ha sido científicamente explorado contiene inmensas y fabulosas riquezas. Las montañas del Estado son, además, ricas en mármol de buena calidad, alabastro, pizarra, jaspe y carbon de piedra.

Un distinguido ingeniero de minas, á quien tomamos estos datos, coloca las minas de Chihuahua en el órden siguiente, segun su mayor riqueza: 1.<sup>a</sup> Batopilas, 2.<sup>a</sup> Parral, 3.<sup>a</sup> Santa Eulalia, 4.<sup>a</sup> Jesus María, 5.<sup>a</sup> Cosihuiriáchic, 6.<sup>a</sup> Morelos, 7.<sup>a</sup> Guadalupe y Calvo, 8.<sup>a</sup> Urique, 9.<sup>a</sup> Uruáchic, 10.<sup>a</sup> Corralitos, 11.<sup>a</sup> Zapurí, y 12.<sup>a</sup> Topago.

El comercio está adquiriendo un ensanche extraordinario en esta parte de la República, sobre todo desde la terminacion del tramo de ferrocarril que pone á la Capital del Estado en contacto con todo el sistema de vías férreas de los Estados Unidos. Ese tramo fué oficialmente inaugurado el 16 de Setiembre del año anterior (1882) y mide una extension de 378 kilómetros. Los trabajos avanzan rápidamente hácia el corazon de la República y no terminará el año de 84 sin que por Chihuahua pase el primer tren que deberá cruzar desde la Metrópoli Mexicana hasta la Ciudad Imperio. Hoy por hoy el tráfico mercantil del Estado es un veinte y cinco por ciento superior al de hace cuatro años, teniendo en constante y productiva operacion al camino de hierro, por el cual vienen enormes cargamentos de mercancías americanas, destinadas al consumo, no ya sólo de Chihuahua, sino de muchos de sus Estados vecinos. Sobre este punto nos faltan desgraciadamente los datos minuciosos que deseáramos para dar una idea lo más aproximado posible de cada entidad federada.

Al hablar de la agricultura de Chihuahua, olvidamos decir que el cultivo del algodón es uno de los que se hacen allí en más grande escala, y las cosechas de esa útil planta se exportan del Estado para los límites, y aun para algunos muy lejanos como el Distrito Federal, Guanajuato y Jalisco.

Los comerciantes más notables de Chihuahua son Kettlelsen y Dejetau, Gonzalez Treviño hermanos, H. Norwald, Félix F. Maceira, F. Macmanus é hijos, Antonio Azúncolo, Enrique Creel, Partida Hermanos, Pedro Mignagoren, Juan Jauretche, Ramon Armendáriz, Miguel Salas, J. Genaro Chavez, Francisco Ruiz, Rembes y Besauri, Lorenzo Martinez del Campo, Félix Besauri y Navarro Hermanos. Hacemos esta breve mencion, á

causa de ser Chihuahua plaza de comercio á que no pudieron llegar nuestros agentes de anuncios, por falta de tiempo.

## VII.

### COAHUILA.

El Estado de Coahuila se halla situado entre los 24°34' y 29°53' de latitud Norte, y entre 0°37' y 4°4' de longitud Oeste de México. Tiene por límite al Norte, el Rio Bravo que lo separa de Texas; al Oriente, Tamaulipas y Nuevo Leon; al Sur, San Luis Potosí; y al Oeste Chihuahua y Durango. Su extension territorial es de 131.800 kilómetros cuadrados. Su poblacion es de ciento cuarenta y cinco mil habitantes, segun el cálculo más reciente, siendo de ellos veinte y cuatro mil la poblacion de la ciudad de Saltillo, Capital del Estado. El censo en 1874 era sólo de noventa y ocho mil trescientos noventa y siete habitantes.

Es Gobernador actual el Señor Evaristo Madero, el cual terminará su periodo constitucional el dia 15 de Diciembre de 1884.

La única razon de excitaciones momentáneas en el ánimo público, en Coahuila, fué cierta cuestion de límites con el Estado de Durango, pero la prudencia y buen tino del Señor Gobernador Madero, y la intervencion amistosa de la Federacion, han alejado todas las nubes que amenazaban condensarse sobre Coahuila, y en la actualidad es allí la paz tan completa y fructuosa como en el resto del país.

El territorio de Coahuila, dice García Cubas, como el de todos los Estados fronterizos, se presenta en gran parte llano y en lo restante extremadamente montañoso. Los vastos planos que se extienden al Poniente forman parte del gran desierto del Bolson de Mapimí, recorrido por hordas salvajes procedentes de Texas, y las cuales se internan muchas veces más allá de los límites del Estado con el de Nuevo Leon. La Sierra Madre, que recorre el Sur de este último, penetra en Coahuila desprendiendo ramificaciones que con sus contrafuertes y algunas sierras aisladas, ocupan la parte Norte y Oriente del Estado. Las cordilleras guardan en su direccion general tal paralelismo, que sus vertientes opuestas forman muy estrechas y largas cañadas, tanto que en este Estado y en el de Nuevo Leon, con idénticas circunstancias, se dan á aquellas los nombres de cañones. Las principales montañas son: al Norte, El Pico Etéreo, la Sierra del Carmen y Lomeríos de Peyotes; y en el centro y Sudeste del Estado, las sierras Santa Rosalía, San Marcos, la Fragua, la Paila, Sierra Azul, Coahuila, Chiflon, Angostura y Sierra Madre. Las Cañadas de San Mar-

cos, de Santa Rosa y del Rosario al Sur, y las de Arboles y San Rodrigo al Norte, son las principales formadas por las sierras que llevan los mismos nombres. En todas estas eminencias nacen los rios que, con una direccion más ó ménos oriental, se dirigen hácia el Rio Bravo, del cual son tributarios. Muchos arroyos, y entre ellos el rio Grande ó de San Fernando, desaguan en el Bravo por la parte Norte del Estado en terrenos del mismo, y los rios de más largo curso van á regar, ántes de llegar á su término, el territorio de Nuevo-Leon. El rio de las Sabinas, forma el Salado en los límites de aquel Estado. El de Nadadores es afluente del de Monclova, y éste del de Sabinas; y por último, los rios del Saltillo y Patos van á formar el de Salinas en el Estado de Nuevo-Leon. En los llanos que se extienden al Sur de la Sierra del Carmen, se encuentran las lagunas de Santa María y Aguaverde, y más al Sur la del Muerto, donde desagua el rio Nazas que viene de Durango, así como la de Parras y Tlahualila ó del Caiman en los límites con Durango.

Las principales poblaciones coahuilenses son, Saltillo, Parras, (notable por sus riquísimas uvas y vinos de excelente calidad) Monclova, Zaragoza y Viezca.

La industria está encabezada en Coahuila por las fábricas de hilados y tejidos llamadas «La Aurora», «El Labrador», «La Hivernia», «La Libertad» y «Dávila», «Hoyos» y «La Esmeralda», en el distrito del Saltillo; «El Rosario» y «La Estrella», en el de Parras, y «La Buena Fé», en el de Monclova. Existen, además, multitud de molinos de harinas de trigo y de maíz y otras pequeñas industrias manuales. Debe, entre estas últimas, mencionarse la de tejidos de *zarapes*, de finura extraordinaria, dibujos caprichosos y difíciles, y duracion maravillosa. Este artefacto ha sido de una reputacion universal en todo el país, y todavía hace quince años, era el sueño dorado de muchos acomodados campesinos de las más apartadas zonas; acudir á la *feria de San Juan*, para comprarse allí el ansiado *zarape del Saltillo*. Desgraciadamente, parece que esa industria eminentemente nacional, y que tan buenas ganancias dejó á los que la ejercían, va casi desapareciendo, gracias á la competencia que las malas imitaciones alemanas vienen á hacer á nuestros pobres productores, á quienes nada ni nadie protege contra la guerra que hace el extranjero á sus antiguas industrias. Lo mismo que con los *zarapes* está á punto de suceder con los *rebozos*, y eso en toda la extension del país.

Los fabricantes se quejan de las trabas que se oponen á la exportacion de sus manufacturas para otros Estados, en donde existe aún el sistema de alcabalas, abolido ya en Coahuila. Pero ese inconveniente vá á desaparecer muy pronto, señalado como está ya el próximo año de 1884 para la supresion definitiva de ese impuesto en toda la República. Quéjense, además, del contrabando, en grande escala, que de telas norte-ameri-

canas se hace en toda aquella zona fronteriza, obligando á los productores nacionales á buscar mercados lejanos, y por consiguiente, caros.

El distrito de La Laguna produce anualmente de ochenta á cien mil quintales de algodón de buena clase, existiendo en sus cercanías varias caídas de agua que—en opinion del inteligente industrial que nos suministra estos datos—pueden aprovecharse como fuerza motriz, dando una fuerza de más de mil caballos, y quintuplicando la industria algodonera, lo cual daría ocupacion á innumerables brazos más de los que hoy hallan empleo. El mismo industrial nos afirma, que en virtud de la potencia motriz fácil y barata de que se dispone en aquel distrito, y de haber materias primas en abundancia, podían fácilmente establecerse fábricas de indianas, papel, lanas, loza, vidrio, &a, &a.

Créese que para un Estado tan industrial como el de Coahuila, convendría mucho la inmigracion de colonos artesanos y mecánicos inteligentes, así como agricultores experimentados; pero parece que no se quiere en él la emigracion de enganchados ó miserables, sino la espontánea y voluntaria, que ni gráve á la nacion, ni la exponga á pagar sus recursos por individuos tal vez inútiles ó viciosos.

En materia de minería no tenemos grandes datos respecto de Coahuila. En algun tiempo han estado en activa explotacion más de sesenta minerales, entre los cuales se hallan de fierro, cobre, plata, azufre, nitro y amianto, que hoy mismo dejarían muy buenas utilidades si fuesen trabajados con maquinarias apropiadas que redujesen el costo de los beneficios. El rio de Nazas corre al través del importante distrito minero de San Juan de Guadalupe, cuyos metales son buenos y abundantes. En el de Santa Rosa hay tambien actualmente algunas minas en actuales trabajos. La de la «Castaña», fué tambien rica, pero anegada hace algun tiempo, es hoy propiedad de una compañía norte-americana que trabaja por desaguarla y tiene grandes esperanzas de éxito. La de Viezca, cerca de Parras, tuvo tambien su época de bonanza. De dos años á esta parte algunas vetas se han descubierto cerca de Monclova, en las cuales se cifran algunas esperanzas.

En territorio precisamente de Coahuila está ubicada la momentáneamente célebre «Sierra Mojada», de cuya riqueza mineral se dijeron tales prodigios que rayaron hasta en la exageracion. Ya pasado aquel momento de alucinacion, parece que, en efecto, hay en las montañas de dicha Sierra, una cantidad enorme de metales, pero la falta absoluta de agua en una extension de muchas leguas cuadradas, no ménos que la de combustible, hacen que en la actualidad la explotacion de aquella riqueza se haya abandonado por considerarla, si no inaccesible, al ménos incoasteable por lo difícil.

El Estado de Coahuila es uno de los que va á cruzar el Ferrocarril que se conoce en México con el nom-